

FO 3888

LIBROS Y AUTORES

INVESTIGACION

El origen de Joaquín Murieta

- Autor afirma que el famoso bandido jamás fue chileno
- Más fantasías que realidades sobre los chilenos que vivieron en California cuando la fiebre del oro

Mucho se ha escrito sobre el asunto. Las memorias de Vicente Pérez Rosales y el libro de Roberto Hernández Comejo han servido de veneno.

Pero Carlos López Urrutia formula severas advertencias en el prólogo de *Episodios chilenos en California* (Ediciones Universitarias de Valparaíso, 1975). Fue escrito en Montréal Park, USA, en 1973.

Expresa: "En este estudio se ha pretendido ir más allá. Se han buscado todas las fuentes históricas accesibles en el Estado de California, en especial en la biblioteca Bancroft, en la biblioteca del Estado de Sacramento y en los censos federales de Estados Unidos".

"Se han desechado para este estudio los trabajos puramente norteamericanos y muchas páginas escritas sin justificación histórica. Es lamentable que un episodio tan brillante de la historia de la nacionalidad chilena se haya prestado para tantas falsedades".

Después viene la ducha helada: "Sorprenderá entonces a muchos saber que Murieta no fue chileno, que Washington City no existió ni existe, y que muchas de las historias que se han atribuido a los chilenos no merecen tal reconocimiento".

Carlos López Urrutia respeta el fiel de la balanza. A poco andar disipa o aclara la valía del eruditísimo Roberto Hernández (RH), que escribió kilómetros de artículos en *La Unión* de Valparaíso: "No se puede prescindir de la obra de don Roberto Hernández Comejo, *Los chilenos en San Francisco de California*. Este insigne historiador usó la mayoría de las fuentes que hoy poseemos. Tuvo acceso a los periódicos de California que se editaban en inglés, español y francés, leyó cartas, se



MINEROS CHILENOS DEL SIGLO PASADO

Más que odisea, los resultados son verdades

entrevisó con descendientes y acumuló un verdadero tesoro de materiales biográficos".

Luego de reconocer la linea cronológica del historiador porteño como perfecta, revela que el tomo I y II de su libro se venden en USA en 40 dólares y que son "pocas las bibliotecas que lo poseen". Vale la pena pensar que RH, digno hasta la altivez, jamás tuvo editor y que malvendió o regaló sus obras.

El estudio de Carlos López no sólo refiere o transcribe hechos ciertos. Acopia estadísticas, listas con nombres, condiciones, circunstancias y épocas en que llegaron determinados chilenos. Pinta la fiebre del oro con relieves im-

presionantes. Unos "gringos achilena-dos que vivían del comercio en Talcahuano o Valparaíso", los mineros ex-perimentados y los aventureros. Todos fueron allá. Entre estos últimos sitúa "desde el aristócrata Pérez Rosales hasta el roto criminal Narváez Ponce".

Leyendas

Es interesante asistir, en textos y documentos dignos de fe, al nacimiento de esa tierra tan plena de hechos que el tiempo y la tradición convierten en leyendas. Asomarse a las vi-siones diversas, en cartas y manifiestos. Comprobar, por ejemplo, que entonces, 1850, en Norteamérica, esperaban con avidez mercancías chilenas. Y ver,

34-65

Exilio N° 2110. SF 90. 7-1-1976.

ERCIA, 7 enero 1976

El origen de Joaquín Murieta [artículo] Rodolfo Garcés Guzmán.

AUTORÍA

Garcés Guzmán, Rodolfo, 1921-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El origen de Joaquín Murieta [artículo] Rodolfo Garcés Guzmán.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)